

Im Gegensatz dazu ist die politische Organisation der kapitalistischen Gesellschaft ein System der politischen Herrschaft der Bourgeoisie zur Durchsetzung ihrer Ausbeuterinteressen und ihrer expansionistischen Ziele. Diese politische Organisation befindet sich in permanentem Gegensatz zu den Interessen der Mehrheit des Volkes, was seinen Ausdruck in der Tendenz zu politischer Reaktion findet. Die politische Organisation der kapitalistischen Gesellschaft schränkt beständig die Möglichkeiten der werktätigen Massen ein, sich im eigenen Interesse politisch zu organisieren und zu betätigen. Das geschieht durch Repressionen und durch Manipulation. Den Tendenzen zur politischen Reaktion wirkt die politische Organisiertheit der Arbeiterklasse und anderer Werktätiger entgegen. Diese Gegenwirkung, die in ihrer Stärke abhängig ist vor allem vom Reifegrad der politischen Organisiertheit der Arbeiterklasse, zielt auf grundlegende demokratische Wandlungen und die schließliche Überwindung des politischen Herrschaftssystems der Bourgeoisie.

Im Ergebnis des Kampfes der Arbeiterklasse um die politische Macht bildeten sich mit der Sowjetmacht und der Volksdemokratie sowie in Kuba und anderen Ländern verschiedene **historische Formen** der politischen Organisation der sozialistischen Gesellschaft heraus, die hinsichtlich des Staatsaufbaus, des Systems der politischen Parteien und Organisationen sowie der Formen der sozialistischen Demokratie Unterschiede aufweisen. So gehören z. B. zu den spezifischen Merkmalen der politischen Organisation der nach dem zweiten Weltkrieg entstandenen sozialistischen Länder das Wirken breiter gesellschaftspolitischer Vereinigungen in Gestalt Nationaler (Vaterländischer) Fronten, in einigen Ländern die Existenz und das Zusammenwirken mehrerer politischer Parteien, die allmähliche Schaffung der neuen politischen Organisation bei Nutzung überkommener politischer Einrichtungen und Organisationsformen. Künftige sozialistische Revolutionen werden offensichtlich neue, bisher nicht bekannte Formen der politischen Organisation beim Aufbau und bei der Festigung des Sozialismus hervorbringen.

Entsprechend den konkret-historischen Bedingungen weist die politische Organisation in jedem Lande spezifische Züge auf. Sie resultieren vor allem aus den sozialökonomischen Verhältnissen des jeweiligen Landes und der sich daraus ergebenden Klassenstruktur, aus dem Reifegrad der Klassen und Schichten, dem Klassenkräfteverhältnis, dem Umfang und der Intensität der Bündnisbeziehungen zwischen der Arbeiterklasse und den anderen Werktätigen, der Schärfe des Klassenkampfes, dem Tempo und den Wegen des Herankommens an die sozialistische Revolution und des Verlaufs der Revolution, den historischen und nationalen Traditionen und dem Einfluß des Marxismus-Leninismus sowie der verschiedenen Strömungen der bürgerlichen Ideologie in den einzelnen Klassen und Schichten. Ebenso beeinflussen die internationalen Bedingungen, besonders das internationale Kräfteverhältnis, die Spezifik der Formen der politischen Organisation.